

DIARIO DE

MALLORCA

del lunes 3

de Enero 1814



S. Daniel martir y S. Antero Papa.

Observaciones Meteorologias de ayer. Afecciones astronómicas.

Epocas.	Termóm.	Boromet.	Admosfera.	Sale el sol á las
7 de la m.	7 g.	28 p.4l.	NE.	7 y 24 minutos
12 del dia.	8 g.	28 p.4l.	E.	y se pone á las
5 de la tar.	8 g.	28 p.4l.	E.	4 y 36 minutos.

Carta del Duque de Róvigo á Bonaparte, interceptada por los cosacos delante de Leipsick, é inserta en el número 59 del Locógrafo ó monitor secreto.

Sire. — Muchas son las causas que se reunen para hacer la situacion de vuestra capital mas crítica que en ninguna otra época de vuestro reynado, y creo que la presencia de V. M. es la única que puede atajar los progresos de un mal, que es de temer llegue á ser de mucha consideracion, si no le contiene una mano poderosa; y en mi opinion, ninguna otra que la vuestra es capaz de conseguirlo. Los agentes de la policia se manejan con mucha actividad, se presentan en todas partes se deshacen para descubrir los *complots* que se traman. V. M. no tiene agentes mas fieles, sin embargo de estar mal pagados, lo qual prueba que sirven á V. M. por amor y por inclinacion.

Lo que mas directamente amenaza el gobierno de V. M. es la reunion que progresivamente se forma de todos los

partidos que habia producido la revolucion. Una especie de atraccion, que no puedo definir, los arrastra unos hácia otros, y los une mediante la semejanza de sus operaciones: parece que el ódio que tienen á V. M. es el motivo principal que los hace amigos, y esto es lo que me causa los mas vivos temores. Los ex-jacobinos son los mas activos en divulgar los rumores que pintan á V. M. rodeado de los mayores peligros, y no teniendo ya otro recurso que arrojarse al Elba, para no caer en manos de los numerosos enemigos que le cercan.

Sire: preciso es que alguna brillante victoria venga á disipar las obscuras nubes que se forman sobre nuestro horizonte. Quando la campaña de Rusia habia entre los hombres interesados en vuestra conservacion un cierto sentimiento, no de amor á V. M., sino de temor por las probables consecuencias que tendria su muerte, cuyo sentimiento fué el que entonces contribuyó mucho á mantener la tranquilidad pública, y fixar la opinion en los límites de la prudencia. Los hombres mas condecorados del estado hablaban á los indiferentes y á los descontentos, pintándoles los horrores de una invasion, y las represalias terribles que el enemigo tomaria sobre todos los franceses sin distincion alguna. No negaban que erais un tirano, pero decian: "¿Qual es el hombre que tarde ó temprano no cede á la voz de la humanidad, ó por lo ménos á la de su interes propio? Napoleon perderá su ambicion quando pierda los medios de satisfacerla, y entonces dirigirá hácia la prosperidad interior del estado esa actividad que ha desplegado en las empresas militares. No pudiendo ser ya un conquistador impetuoso, se inclinará á uno de los extremos que marcan su carácter, y entonces se dedicará con tanto empeño á proteger las artes, y á mantener la paz en Francia y en toda Europa, como antes se afaná en acumular al rededor de sí las numerosas fuerzas militares. Si su feliz estrella le vuelve á traer entre nosotros (cuya estrella creemos que no le abandonará en una crisis tan decisiva), le vereis como por su propia voluntad renun-

cia todas sus conquistas antes que el enemigo las amenace, ó que él se vea obligado á cedérselas. Es Bonaparte demasiado diestro para no adoptar por sí mismo y de pronto quantas condiciones pudiera en adelante imponerle el vencedor; sabrá anticiparse á hacer por su gusto sacrificios mayores tal vez que los que desean sus enemigos, á fin de que luego no parezca que los hace por miedo.

Estas razones tan convincentes, estas esperanzas tan probables calmaban los ánimos, y si aun les quedaba alguna inquietud, era únicamente hija del deseo de que regresase V. M.

En fin, V. M. se presentó en París, y á pesar del estado de desamparo en que le vieron, nadie pensó en aprovecharse de sus desgracias para negarle la obediencia. Esta disposición, harto extraña en un pueblo que parece tan impaciente baxo el cetro de V. M., hizo ver el placer con que los interesados en vuestra existencia os veían restituido al frente del gobierno, y la esperanza que todos concibieron de que al fin V. M., pensando seriamente en la paz, cicatrizaría las profundas llagas que la última campaña había cansado. ¡ Ah! ¿ Por que se frustraron estas esperanzas? Yo no me atreveré á preguntarlo, pues no pretendo juzgar ni aun penetrar las altas ideas de V. M.; pero habiendo visto que á fuerza de sacrificios que han agotado los recursos del estado, no solo trataba V. M. de restablecer su gloria militar en su antiguo esplendor, sino tambien de realizar los proyectos de engrandecimiento que había concedido en los lisongeros momentos de sus victorias, ya vuestros antiguos partidarios, intimidados y temerosos de la suerte que les aguarda, dicen en alta voz:

” Que en cada uno de los 13 años que hace que prometisteis la paz á la Francia os habeis empeñado en una nueva guerra; no por haber sido provocado á ella por amenazas de las otras potencias, sino para satisfacer esa insaciable sed de gloria y de sangre, que sin cesar os devora.

"Que ninguna de vuestras victorias ha producido resultados felices para la Francia, y que al contrario habeis creido que cada triunfo os autorizaba para aumentar su esclavitud, y exígir nuevos y mayores sacrificios. (Se concluirá)

Noticias del Pais.
Nómina de los señores alcaldes, regidores y síndico nuevamente electos para el ayuntamiento constitucional de esta ciudad.

Alcaldes. Primero; D. José Desbrull; segundo D. Mariano Canals.

Regidores. D. Felipe de Agüera, D. José Cotoner, D. Pedro Antonio Español, D. Juan Peretò de Vidal, D. Bartolomé Camps, D. Lorenzo Gibert, D. Miguel Oliver y D. Gabriel Sacarés.

Sindico. D. Andres Sard.

El alcalde primero de esta ciudad previene al público que tendrá en su casa abierta audiencia todos los dias que no sean festivos desde las 8 hasta las 11 de la mañana.

No hay mal que por bien no venga: proverbio acomodado al asunto que trahe pendiente el Arrinconado con el inspector de provisiones, y que sirve de contestacion al suplemento al diario de Mallorca del 2 de enero de 184.

—Juan José Garcia.

Venta. Desde mañana se venderá en pública subasta en la plaza del palacio del señor Intendente, el agua de la acequia de esta ciudad, del dia martes de la mañana y tarde de todo el año.

Embarcaciones que ayer dieron fondo en este puerto de Palma.

De Cartagena en 18 dias el Javeque S. Antonio, su patron Miguel Obrador mallorquin, con brea y alquitran.

De Tarragona en 2 dias la Polacra Saida, su arraez Mahamet argelino en lostre.

De Iviza en 2 dias el Javeque Rosario, su patron Pedro Torres ivicenco, con trapos, algodón, sal y balija.

IMPRENTA DE VILLALONGA.